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De nuevo la Biblioteca Pública Municipal 
"Francisco de Peñaranda" está de enhora
buena al ser galardonada con el Primer 
Premio de Fomento de la Lectura en 
Extremadura en la categoría de biblioteca 
pública.

La recepción de reconocimientos, 
premios y galardones por parte de esta
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institución es continua, y eso se debe a la 
gran gestión que se hace en la misma y la 
buena respuesta, quizá lo más importante, 
por parte de la población barcarroteña, a 
la hora de participar en las acciones 
culturales y de fomento a la lectura que 
desde la misma se organizan, enfocadas 
para todos los ciudadanos.
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La BPM "Francisco de Peñaranda" fue 
galardonada con el Primer Premio de 

Fomento de la Lectura en Extremadura
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destacando la Feria del Libro y la celebración 
de un debate, sobre la problemática del calor 
en los centros educativos extremeños, hablán
dose principalmente del caso del de Barcarro- 
ta, en el que participaron diputados de los 
principales partidos políticos de la región.

En cuanto al aportado por el colegio, 
se hace referencia al proyecto inter-centro 
que se está llevando a cabo con el Saint 
Stephen's de Bradenton. Finalmente, en el de 
la El "El Castillo" se presenta el servicio 
asistencial que se ofrece en el aula de 1 año 
de la misma.

Sobre el desarrollo, en el CEIP "Her
nando de Soto", del proyecto "Somos iguales" 
de Antarex, se informa en "Otros temas", 
sección en la que también se hace referencia 
al inicio del nuevo curso del Aula Adscrita de 
Barcarrota a la EOI de Almendralejo.

En "Cultura" se hace referencia al 
inicio del curso en la EMM "Guzmán Ricis", así 
como a la condecoración con la Medalla de 
Plata a la Virgen de los Dolores, y se publica 
el pregón de las Fiestas 2018.

Finalmente en la contraportada se 
ofrece una noticia relativa a la visita al Eco- 
parque de Badajoz por parte de los alumnos 
de 6o de Primaria del CEIP "Hernando de 
Soto", organizada a través del Programa 
"Ciudades Saludables y Sostenibles" del 
Ayuntamiento de Barcarrota.»
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Este número, la portada se dedica al nuevo 
Premio de Fomento de la Lectura en Extrema
dura que se ha otorgado a la Biblioteca Pú
blica Municipal "Francisco de Peñaranda", del 
que se informa en la sección "Biblioteca", en la 
que, además, se abordan otros temas de im
portancia como la participación de la misma, a 
nivel de voluntariado, en acciones desarrolla
das por la AOEX en la Planta de Oncología y 
Hematología del Hospital Materno-Infantil de 
Badajoz.

En "Deportes" se presenta la oferta 
deportiva que cada octubre se reanuda tras el 
paro del periodo estival, sobre todo la 
referente a la Escuela Municipal de Deportes.

En cuanto a "La entrevista", este nú
mero se ha hablado con Jorge Zafra, ex-fut- 
bolista profesional barcarroteño, quien hace 
balance de su larga trayectoria, comparte sus 
proyectos actuales y da su opinión sobre el 
juego y la técnica de su hija Alba Zafra, pro
mesa del fútbol femenino en la región. En esta 
revista podrá leer la primera parte de esta 
entrevista, ya que su extensión ha llevado a 
que se publique en dos números, por lo que el 
desenlace de la misma lo tendrá en el 
siguiente.

| En la sección "Educación", en el texto
[ que se aporta desde el IES "Virgen del
I Soterraño" se ofrece un resumen de las 
p actividades desarrolladas durante este mes,
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Ayuntamiento de Barcarrota-. Pilates y 
zumba son clases dirigidas a cargo de la 
instructora oficial Silvia Corrales.

Finalmente, la formación en Judo 
corre de cargo de un centro especializado 
ajeno al Ayuntamiento de Barcarrota.

Competiciones
Cabe destacar que algunas categorías de las 
disciplinas de fútbol sala participan en la 
Liga de Fútbol Base Mancomunidad de 
Olivenza, así como de Baloncesto en la 
competición JUDEX, con la denominación 
"Ayuntamiento de Barcarrota EMD".

Para disfrutar de esta variedad 
deportiva se debe abonar un precio público 
que varía según el servicio que se solicite 
(12 euros pilates y zumba, 8 euros cada 
cuatrimestre de la Escuela Municipal de 
Deportes -16 euros la temporada completa-, 
siendo el psicomotricidad infantil y la 
actividad física y salud gratuitas)."

3

II

i ■

Con la llegada del mes de octubre se retoma 
la actividad en la Escuela Municipal de 
Deportes y en el resto de disciplinas que 
componen la oferta deportiva municipal.

La variedad de deportes es muy 
amplia, contándose con fútbol sala, fútbol 8, 
bádminton, baloncesto (minibasket, benja
mín, alevín y cadetes), pádel, tenis, patina
je, judo, pilates, zumba, psicomotricidad 
infantil y actividad física y salud.

La edad mínima para inscribirse es 
de 6 años (Io de Primaria), y según las 
edades puede practicarse unos u otros 
deportes. Cabe destacar que realmente el 
que más se practica, siendo así el de mayor 
demanda, es el fútbol, seguido del 
baloncesto, que en los últimos años está 
ganando numerosos adeptos, en cuanto a la 
oferta de la Escuela Municipal de Deportes.

La formación en las diferentes 
disciplinas corre a cargo de los técnicos 
deportivos municipales.

Así, pádel y tenis es responsabilidad 
de José Joaquín Huertas, quien además, 
junto a Jorge Zafra, forma también en fútbol 
sala en las categorías pre-benjamín y 
benjamín, siendo el resto de categorías de 
esta disciplina y el fútbol 8 competencias de 
María de los Ángeles Morejón, quien se 
encarga también de todas las categorías de 
baloncesto, bádminton, la actividad física y 
salud dirigida a la población mayor 
-contando con la colaboración del Centro de 
Mayores de Barcarrota- y la psicomotricidad 
infantil -que se oferta a los niños 
matriculados en la El "El Castillo" en 
coordinación con este centro y el Programa 
"Ciudades Saludables y Sostenibles" del

Comienza el nuevo curso de la 
oferta deportiva municipal
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Jorge Zafra Herrera se ha retirado como 
futbolista profesional, y desde la revista El 
Jacho se ha querido conocer su trayectoria 
para compartirla con sus lectores. Además, 
habla sobre la calidad futbolística de su hija 
de 14 años, Alba Zafra, quien también tiene 
proyección en este deporte, entrevistada en 
esta sección hace unos meses.
¿Cómo se inició en el mundo del fútbol? 
De pequeño estaba todo el día con la pelota 
en la calle, en casa, en el colegio... Recuerdo 
que en el colegio Antonio Cuerda nos sacaba 
de clase para participar en los torneos que él 
organizaba.
Es usted medio centro, ¿siempre ha 
jugado en este puesto?
Menos al principio, con Antonio Cuerda, que 
me ponía de delantero. Pero mi sitio es el 
mediocampo.
Proviene de una familia de futbolistas, 
sus hermanos Fito, Tián y Ángel han 
jugado en el Hernando de Soto, incluso 
Tián también dio el salto al fútbol 
profesional... ¿qué puede decir de "La 
Saga de los Zafra", como se les conoce? 
Todos mis hermanos han jugado al fútbol, es 
verdad. Mi padre no jugó. Llegué a coincidir 
con Fito y Ángel en el Hernando de Soto, con 
Tián no. Para mí, aunque todo el mundo lo 
decía de Tián, el mejor de todos era Fito. Me 
gustaba mucho como jugaba porque 
físicamente estaba muy bien, su puesto 
también era el mediocampo... Pero cada uno 
en su zona lo hacía bien, y en su posición 
cumplían. Tián llegó hasta el Badajoz.
Siempre se ha oído que los cuatro eran 
muy buenos, ¿cómo fue que solo dos 
jugaron a nivel profesional?
Fue por circunstancias. En aquella época Fito 
estaba trabajando, también tuvo que irse a la 
mili. Ángel igual. Entonces eran 
circunstancias más complicadas que ahora. A 
ninguno nos gustaron los estudios. Ellos 
tuvieron que ponerse a trabajar, y eso es lo 
que les llevó a desvincularse del fútbol. Tián 
aprovechó un poco más el que se fue al 
Badajoz. Y yo hice lo mismo. Tuve la suerte 
de que vinieran de Mérida a por mí y lo 
aproveché. Pero en mi opinión, tanto Fito 
como Ángel, podían haber tenido también 
una carrera futbolística interesante.
Con apenas 17 años dejó el Hernando de 
Soto para forma parte del juvenil del 
Mérida de División de Honor. ¿Qué 
recuerda de aquel fichaje?

Por aquella época, en la Directiva del 
Hernando de Soto estaban Feliciano, José, 
Salas... Yo fui citado por la Selección 
Extremeña y a partir de ahí hubo un 
directivo del Mérida que contactó con la 
directiva del Hernando. Se decidió que 
hubiera una reunión, que recuerdo que fue 
en el parque, en la que estuvimos directivos 
del Mérida, del Hernando, mi padre y yo, y 
ahí se acordó mi fichaje y formar parte del 
Mérida de División de Honor. A partir de ahí, 
pues he pasado por varios equipos incluso de 
fuera de la región y en diferentes categorías. 
¿Qué supuso este cambio para usted? 
Fue un cambio radical. Acostumbrado a estar 
con mis amigos, con mi gente, siempre en el 
pueblo a irme a una ciudad, pequeña, pero 
ciudad, fue una situación un tanto rara. A 
medida que iban pasando los días y me iba 
encontrando con mis compañeros, iba 
haciendo más amistades allí. Además el 
equipo tenía más filiales y compartí piso con 
jugadores de localidades próximas a 
Barcarrota. Fue una experiencia muy bonita. 
¿Desde el club se les sometía a algún 
tipo de vigilancia?
Sí. Sobre todo porque pertenecíamos a un 
juvenil de un equipo de Primera División, ya 
que entonces estaba en esa categoría el 
Mérida. Al ser de la División de Honor, 
categoría más alta en la liga juvenil, 
teníamos mucho control.
¿Cuánto tiempo estuvo en el Mérida?
Estuve ese año en juveniles, y luego 
permanecí cuatro en el equipo de Tercera 
División, y el año que dimos el salto al 
primer equipo fue cuando, por motivos 
económicos, el club desapareció y a partir de 
ahí fiché por el Badajoz.
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Jorge Zafra formó parte del CD Badajoz durante tres temporadas en 
Segunda División A (hoy Liga 123) y una en Segunda División B
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Jorge Zafra: «Los partidos disputados en 
El Calderón son los que más recuerdo» (I)
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uno que era de Primera hace que los parti
dos que allí disputas no los olvides nunca.
Ha tenido la oportunidad de ser convo
cado a nivel de selección autonómica...
Sí, en las categorías: Sub-15 y Sub-17. Los 
años que tuve la edad para ir en ambas 
categorías, todos los años me llamaban.
Creo que estuve dos años en la Sub-17 y 
creo que uno en la Sub-15.
Ha disputado Copa del Rey...
Con el Badajoz jugué en Copa del Rey, y nos 
tocó un Primera División que era el 
Valladolid. He jugado varios partidos en esta 
competición, tanto en Segunda como en 
Segunda B.
¿Qué se siente al jugar contra un equipo 
de Primera División?
Las primeras jornadas en la Copa del Rey 
son para ir despejando equipos pequeños. Al 
ser a doble partido, siempre se tiene la 
ilusión de que te toque un equipo grande 
para jugar en su campo; como le pasó a mi 
hermano Tián cuando estaba en el Jerez, 
que les tocó el Deportivo de la Coruña. La 
verdad que eran sensaciones bonitas y 
siempre estabas pendientes del bombo a ver 
qué te tocaba.
¿Tuvo la ilusión de ser llamado para 
formar parte de la selección nacional en 
alguna ocasión?¿Le comentaron alguna 
vez que tenía posibilidades?
No, no... nunca he tenido la suerte.
Ha llegado lejos para ser un jugador 
salido de un equipo de pueblo, como 
suele decirse, pero es de suponer que 
no habrá sido todo un camino de rosas. 
De hecho ha comentado que sufrió una 
lesión que le apartó un tiempo de los 
terrenos de juego...
El año de la lesión fue muy duro. Coincidió 
que jugaba en el Ferrol. Estaba muy bien. El 
equipo peleaba por meterse en liguilla, 
jugándolo todo y era una situación buena. En 
un entrenamiento me lesioné la tibia y el 
peroné y estuve 8 meses fuera. Me cogió 
faltando 5 o 6 jornadas para terminar la liga. 
Me perdí todo lo que me quedaba, el verano 
y volví a jugar en enero del año siguiente... 
Son situaciones del fútbol. Me recuperé y 
firmé por el Cerro de Reyes.
Otras cuestiones son los 
incumplimientos por parte de los clubes 
de las condiciones económicas 
contratadas...
Son situaciones complicadas, familias con 
hijos, con muchos gastos al estar fuera de 
casa, teniendo que pagar alquileres, agua, 
luz... pasan días, meses, y no cobras. Es otra 
parte del fútbol que no se ve en Primera 
División, pocas veces en Segunda, pero que 
en categorías inferiores pasa con frecuencia.

¿Cuál ha sido su trayectoria?
Tras el Mérida, en el Badajoz, en Segunda A, 
estuve 3 años; después, también en 
Segunda A, jugué en el Algeciras; de allí 
regresé al Badajoz, que estaba en Segunda 
B; después fui a Tarrasa, donde jugué 2 
años también en Segunda B. Pasé después < 
Ferrol, también en Segunda B. Allí tuve una 
lesión que me llevó a estar un tiempo 
parado. Cuando me recuperé fiché por el 
Cerro de Reyes, en el que jugué un año y 
medio, ya que el último no se terminó, y me 
fui al Extremadura, en Segunda B; y de ahí 
al Jerez, en el que me he retirado.
Se ha dedicado al fútbol hasta los 40 
años... ¿le costó decidir no renovar por 
el Jerez C.F. esta temporada?
Llevaba ya mucho tiempo diciendo que lo iba 
a dejar, pero por los compañeros, por 
Bermejo... que me pedían que no lo dejase, 
aguanté. Sí es verdad que dudé un poco, 
pero finalmente por el trabajo, por llevar a 
mi hija Alba a sus entrenamientos ya que 
está muy implicada en su equipo... decidí 
dejarlo. Sigo vinculado al fútbol entrenando 
a los infantiles del Hernando de Soto, equipo 
al que ya entrené el pasado año, y contento. 
En su trayectoria coincidieron como 
profesionales su hermano Tián y usted, 
¿llegaron a enfrentarse en alguna 
ocasión al pertenecer sus equipos a la 
misma categoría?
Sí. En Tercera División, jugando yo en el 
Mérida Promesas; estando él en el Jerez. En 
Segunda B, también estando yo en el Mérida 
Promesas y él en el Jerez; y otra vez fue, 
también en Segunda B, estando yo en el 
Algeciras, que vine a jugar contra el Jerez. 
¿Existía rivalidad?
Por mi parte no porque yo en aquella época 
era bastante joven y mi hermano ya tenía 
sus años... Sí es verdad que tuvimos algunos 
problemillas porque, conociendo a mi 
hermano, sabía que alguna me iba a dar, y 
el día que vine con el Algeciras a Jerez me 
hizo una entrada fuerte que hasta mi padre 
en casa le riñó... Pero realmente son cosas 
que quedan en el campo -ríe-. En casa me 
dio otro guantazo para que me callara y no 
rechistara más -continúa riendo-.
¿Qué partido, de tantísimos disputados, 
es el que tiene siempre en su recuerdo 
y por qué?
Partidos he jugado muchísimos en todas las 
categorías, pero está claro que cuando 
juegas en campos importantes, te acuerdas 
mucho de ellos. Así que los partidos que 
jugué en El Calderón, antiguo campo del 
Atlético de Madrid, son los que destacaría. 
Sobre todo uno de ellos, más que nada 
porque fue el año que pasé del Mérida, que 
estaba en Tercera División, al Badajoz, en 
Segunda... pasar de un campo de Tercera a 
uno de Segunda fue espectacular, y jugar en



!'

h.1

Visita al Teatro López de Ayala
El 24 de octubre, alumnos y antiguos alum
nos de nuestro centro acudieron en Badajoz 
a la representación del montaje titulado 
"Contraescena" del grupo Funamviolistas, 
actuación incluida dentro del Festival de 
Teatro. Lleno total en el López de Ayala para 
una obra llena de música, historias y risas.»

en el hemiciclo. Cada diputado contó con 10 
minutos para exponer su postura sobre el 
tema protagonista y, después, se abrió el 
turno de palabras para que los alumnos 
preguntasen o expusiesen sus argumentos.

Este debate surgió por la oportunidad 
que ofrece la Asamblea de Extremadura de 
que los diputados acudan a los centros y 
acerquen la actividad parlamentaria a los 
futuros votantes y políticos y por la 
necesidad evidente de reflexionar sobre el 
diseño, la reforma y la adaptación de los 
colegios e institutos a la realidad climática de 
nuestra zona y a los cambios derivados del 
evidente calentamiento global.

Nuestro IES es un centro 
medianamente nuevo y sufre un diseño que 
no se adapta a las temperaturas de la zona. 
Los alumnos expusieron lo vivido en primera 
persona en los dos últimos cursos, echaron 
mano de la legislación vigente e interpelaron 
a los diputados a tomar medidas rápidas que 
no se quedasen solo en el papel o en charlas 
como la celebrada. Tomaron conciencia de 
las diferencias entre las posturas políticas, 
los matices de las palabras y, también, de los 
tiempos demorados de la labor legislativa y 
de gestión.

Debate
El día 24 de octubre, se desarrolló en el 
Salón de Actos del Centro, una charla-debate 
sobre la "Problemática del calor en los 
centros escolares" que tuvo como 
participantes a los alumnos de Bachillerato y 
Ciclo Formativo y a tres diputados 
extremeños: Fernando Ayala de Vicente 
(PSOE), Pilar Pérez García (PP) e Irene de 
Miguel Pérez (Podemos).

El Director, Juan Becerra, quien hizo 
de moderador, presentó a los asistentes, 
controló los tiempos de las intervenciones, 
como se hace en sede parlamentaria, para 
que los alumnos tomasen también contacto y 
conociesen cómo se desarrollan los debates 
ante propuestas, leyes u otras cuestiones

Durante este mes se han llevado a cabo 
numerosas actividades. Se destaca en primer 
lugar la celebración de la Feria del Libro, 
durante los días del 16 al 19, teniendo como 
finalidad el proporcionar a los alumnos la 
posibilidad de visitar una librería que se 
instala en el centro y fomentar en ellos el 
hábito de ver libros, ojearlos..., y el 
facilitarles, a través de la misma, la compra 
de sus libros de lectura obligatoria a un 
precio más económico. Se convocó, a través 
del Departamento de Plástica y Visual, un 
concurso de carteles para anunciar esta 
feria, resultando ganadora Lourdes Flores 
Castillo, de 4° de ESO A. Se llevó a cabo la 
lectura continuada del libro "Cuentos para 
niñas rebeldes" -obra en la que se recoge la 
historia de 10 mujeres extraordinarias, del 
pasado y del presente, desde Frida Kahlo a 
Serena Williams-, en la que participaron 
todos los grupos del centro. Se organizaron 
varios concursos de fotografía desde 
diferentes departamentos. Concretamente el 
de Inglés convocó dos: "Reading Moments 
Contest" y "Match the selfie to the selfie"; y 
el de Lengua Castellana y Literatura en el 
que se buscaban imágenes que mostrasen 
los diferentes usos que puede tener un libro.

Finalmente, desde los departamentos 
de Biología y Matemáticas se trabajó, en Io 
y 2o de ESO, sobre el libro "Las chicas son 
guerreras", leyéndose el mismo y 
realizándose carteles sobre las mujeres 
protagonistas del mismo.

X
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Feria del libro, debate sobre el centro y 

excursiones, algunas actividades de octubre
IES "VIRGEN DEL SOTERRAÑO".
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CEIP "HERNANDO DE SOTO".
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Servicio asistencial a niños de un año
El ”EL CASTILLO"
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Hasta ahora
El pasado 5 de septiembre tuvimos la 
primera comunicación vía Skype. El

Este curso 2018/2019, el Aula de 1 año, 
que se puso en marcha por primera vez en 
enero, continúa su funcionalidad con 9 
niños matriculados.

En él, el servicio que se ofrece es 
principalmente asistencial y de cuidado, 
velando por la tranquilidad de los peque
ños, respetando sus horarios de comida y 
de sueño, y trabajando en ellos, a través 
del juego, características evolutivas 
relacionadas con su desarrollo psicomotor, 
cognitivo, afectivo-social y del lenguaje.■

profesorado de nuestro centro pudo 
conocer a la directora del centro de Saint 
Stephen's, Janet Pullen, y al profesorado 
involucrado en el Proyecto de Educación 
Global: Jennifer Hambrick, Cindy Adisson y 
Chris Val cárcel.

Nuestros alumnos de 5o y 6o de 
primaria, el 27 de septiembre, participaron 
por primera vez en esta gran experiencia. 
Vía Skype, de nuevo, los alumnos de 
ambos centros pudieron conocerse. La 
experiencia fue muy interesante por ambas 
partes.

El 11 de octubre, de nuevo se 
conectó. En esta ocasión los alumnos de 
sexto del centro describieron las instala
ciones de nuestro colegio y dieron algunas 
pinceladas sobre Barcarrota. Igual hicieron 
los alumnos del centro de Bradenton. ■

Se inicia un proyecto ínter-centro con 
el Saint Stephen's de Bradenton

Con motivo del Hermanamiento que 
nuestro pueblo tiene con la ciudad de 
Bradenton en Estados Unidos, se iniciaron 
conversaciones en 2010, aprovechando la 
visita de Isabel Hernández -la directora del 
CEIP "Hernando de Soto"- como 
embajadora, para poder iniciar un proyecto 
de relación inter-centro entre nuestro 
centro y otro en la misma ciudad.

La insistencia en que esto fuera po
sible, el interés que desde Saint Stephen's 
han mostrado en ello, la colaboración de la 
"Hernando de Soto Historical Society" y 
tras un viaje reciente a Bradenton de la 
profesora del centro Montaña Padilla, se ha 
hecho posible el inicio de este proyecto.

Saint Stephen's es un centro con un 
proyecto de Educación Global, a través del 
cual desarrolla intercambios con otros 
centros alrededor del mundo, desde Japón, 
China, Canadá, México, Argentina, 
Honduras... Su experiencia es muy amplia y 
queremos poder formar parte del mismo, 
en beneficio de todos nuestros alumnos.

La ¡dea principal es desarrollar 
conjuntamente una serie de actividades en 
las que participarían la mayoría de nuestros 
alumnos. Se desarrollarán actividades por 
clases compartiendo experiencia de forma 
conjunta.

Aula de la El “El Castillo* de los alumnos de un año, equipada con tro- 
ñas. parque-cunas y otros mobiliarios y materiales para un buen servicio

j
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Gracias a la colaboración de Aniceto Marabé (Pastelería Marabé) se siguen publicando fotografías 
en esta sección del archivo fotográfico familiar que posee.

Esta imagen, realizada en la 
Carretera de Badajoz, a la 
altura del lugar conocido 
como la fábrica de harina, 
fue tomada en el año 1950. 
En ella aparecen, de 
izquierda a derecha, Antonia 
Pérez, Francisca (la de 
Parro), Josefa Méndez y Juan 
José Marabé García.

j

í

Esta otra, data del año 1964. 
Se trata de una fotografía 
familiar realizada en el 
estudio de Pilo. De izquierda 
a derecha aparecen Josefa 
Méndez, Adelaida Marabé, 
Juan José Marabé García. El 
bebé es Aniceto Marabé y 
junto a él sus hermanos Juan 
José y Luis.

I
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En 1966 se tomaba esta imagen en el Parque de la Constitución. En ella, de pie, y de izquierda 
a derecha, están Juan José Marabé, Joaquín Marabé García y Luis Marabé. Sentada, Adelaida 
Marabé.

NOTA
Para poder conservar esta sección, por favor, remita fotografías antiguas (con más de 20 años) referentes a Barcarrota (lugares, personas, 
constumbres...) en formato digital (preferible en .jpg) con un texto explicativo de la misma a eljacho@barcarrota.net. Si lo prefiere puede 
mandar una copia por correo postal a Revista El Jacho, Casa de la Cultura, Plaza del Altozano, 5. 06160 Barcarrota (Badajoz). GRACIAS.

I TC'An.Jacho
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Antarex desarrolló 
iguales" en el CEIP

x
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Tras la proyección de un video y varias explicaciones, se pusieron en la 
piel de personas con discapacidad en el desarrollo de unas actividades

Desde Antarex, Asociación de Ocio para 
Personas con Discapacidad Intelectual, 
formada por Aprosuba 3 y Aspodris, se 
desarrolló en el CEIP "Hernando de Soto" el 
proyecto de ocio inclusivo "Somos iguales", 
con el que, además, se ayuda al citado 
colectivo a la adquisición de las habilidades 
necesarias para su desarrollo pleno en la 
sociedad. Se trata de un proyecto 
financiado por el SEPAD.

"Somos ¡guales" es un proyecto 
social con el que se informa, se forma y 
conciencia a cerca de la importancia que 
tiene la aceptación social de las personas 
con discapacidad. Así, sus objetivos son 
sensibilizar a la población en el 
conocimiento, aceptación y normalización 
del colectivo con discapacidad, y promover 
la aceptación positiva de este colectivo 
dentro de la comunidad educativa.

Carmen García y Cristina Sánchez, 
encargadas del proyecto, los días 1 y 2 de 
octubre, acercaron esta realidad a los niños 
del CEIP "Hernando de Soto", ya que desde 
Antarex se considera que sensibilizar sobre 
la discapacidad en las primeras etapas 
escolares es fundamental para conseguir la 
normalización social que busca esta 
asociación.

En el colegio de Barcarrota se ha 
informado/formado a un total de 9 clases 
pertenecientes al Io y 2o ciclo de Educación 
Primaria y se ha llevado la primera 
intervención por parte de Antarex, en 
Educación Infantil, con los niños del último 
curso de Educación Infantil (5 años). Con 
todo, se ha trabajado con ciento cincuenta 
niños aproximadamente.

1

Antes de iniciar las dinámicas, se 
explicó a los alumnos algunas nociones 
sobre discapacidad a través de la 
proyección de un vídeo titulado "Cuerdas" 
Tras el mismo se reforzó en los estudiantes 
que la discapacidad no es un problema, sino 
una dificultad, y que las personas con 
discapacidad necesitan tres ingredientes 
básicos para conseguir su desarrollo en la 
sociedad: tiempo, esfuerzo y ayuda. 
Finalmente, para que los niños se pusieran 
en el papel de las personas con 
discapacidad y experimentar vivir en ella 
durante unos momentos, se desarrollaron 
varias dinámicas, teniendo que expresar, 
finalmente, tras la vivencia, los 
sentimientos y emociones experimentados, 
para crear un árbol de los valores.

Las dinámicas fueron "Gymkhana 
déjame enseñarte mi mundo" (el grupo se 
dividió en 5 subgrupos; en cada uno había 
un niño que debía simular tener alguna 
discapacidad. Todos juntos, sin olvidar 
prestar atención al compañero con 
discapacidad, debían averiguar una serie de 
pistas -lenguaje de códigos para averiguar 
el lema de Antarex-, colocadas por el 
patio), "Adivina adivinanza, ¿qué hay/qué 
es?" (los niños tenían que introducir sus 
manos en un cajón con orificios, tocar 
diferentes objetos y adivinar de qué se 
trataba), "Adivina adivinanza, ¿qué 
comes/qué hueles?" (dinámica doble: por 
un lado, se ofrecieron alimentos conocidos 
-chocolate, frutas, frutos secos..., siempre 
teniendo en cuenta las alergias e

I!
I

su proyecto "Somos 
"Hernando de Soto"

i
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El miércoles 3 de octubre se iniciaba el 
curso 2018/2019 del Aula Adscrita de 
Barcarrota a la Escuela Oficial de Idiomas 
de Almendralejo.

El idioma que se estudia es el inglés, 
del que se ofertan el segundo curso de Nivel 
Intermedio B1 y el primer curso del Nivel 
Intermedio B2 -antiguo primero de 
Avanzado-.

El número de matriculados es de 23 
personas, 12 en el primero citado y 11 en el 
segundo.

Cabe destacar que se cuenta con 
alumnos procedentes de localidades 
próximas como Salvaleón, Salvatierra de los 
Barros y Torre de Miguel Sesmero, además 
de Barcarrota.

La profesora, un año más, es Elena 
Rodríguez Escobar y las clases se imparten 
en la Casa de la Cultura los lunes y 
miércoles, en horario de 17:00 a 18:40 
horas el curso correspondiente a Nivel 
Intermedio B1 y de 19:00 a 20:40 horas el 
correspondiente a Nivel Intermedio B2.

Finalidad de las aulas adscritas
Las aulas adscritas se crearon con el fin de 
llevar la formación en idiomas al mayor 
número de personas, facilitando esta

intolerancias de los participantes-, que con 
los ojos vendados debían degustar y prever 
de qué se trataba; y por otro, se les hizo 
oler diferentes aromas (vainilla, canela, 
manzanilla...), que igualmente tenían que 
adivinar), "Construyendo" (actividad 
consistente en la construcción de una torre 
con piezas pero con la dificultad añadida de 
tener los ojos tapados y contar con una sola 
mano) y "Baloncesto sobre ruedas" 
(consistía en encestar la pelota en canastas 
teniendo que realizar previamente un 
circuito de tres etapas, yendo en sillas de 
rueda, y siendo obligatorio el ir botando la 
pelota para que consiguieran observar las 
dificultades que pueden presentársele a una 
persona que posee movilidad reducida en 
este tipo de deportes).

Finalmente realizaron el árbol de 
valores antes mencionado, con el que se 
pudo evaluar los sentimientos y emociones 
que les habían provocado las diferentes 
acciones.

Carmen García y Cristina Sánchez 
expresaron que para ellas había sido "una

Los niños experimentaron las dificultades de tener una discapacidad 
física para practicar deportes como el baloncesto 

experiencia muy bonita y enriquecedora a la 
vez, porque somos muy felices enseñando y 
formando sobre lo que más nos gusta, pero, 
sobre todo, por ese granito de arena que 
pretendemos aportar siempre en todos los 
sitios que visitamos, para poder ir 
consiguiendo poco a poco la normalización 
de temas tan importantes que acontecen a 
nuestra sociedad hoy día"."

formación en las escuelas oficiales de 
idiomas, que siempre han contado con un 
gran número de prescripciones, pero que, al 
contar con plazas limitadas, deja fuera a 
muchas personas a la hora de la 
formalización de matrículas.

i
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Otras aulas
Las otras aulas adscritas a la Escuela Oficial 
de Idiomas de Almendralejo se encuentran 
en Aceuchal, Hornachos y Villafranca de los 
Barros, y en ellas se imparten igualmente 
los cursos segundo de Nivel Intermedio B1 
y primero de Nivel Intermedio B2.«
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Se inicia el curso 2018/2019 
del Aula Adscrita de Barcarrota

i

I
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El 1 de octubre comenzaba el nuevo curso 
de la Escuela Municipal de Música "Guzmán 
Ricis". Este año se han formalizado 76 
matrículas, siendo el número de alumnos 
por aulas el siguiente: Percusión, 18; Viento 
Metal, 6; Viento Madera, 41; y Guitarra, 25.

14 de las personas matriculadas se 
están formando en dos o más instrumentos.

Novedad esta edición es la 
incorporación de Francisco Picón González, 
como profesor de Percusión. El resto de 
aulas queda igual en cuanto a profesorado: 
en Viento Metal continúa Blas Meléndez 
Conde, director de la escuela; en Viento- 
Madera forman Antonio José Domínguez

unanimidad de los concejales asistentes. Esta 
distinción se le entregará a la imagen el 
Jueves Santo próximo."

12

Camacho y Sergio Carrasco Barrena; y en 
Guitarra, Víctor Mariñas Novillo-Fertrell.

Se han producido algunos cambios 
en cuanto a la distribución de asignaturas. 
Así, la formación en Lenguaje Musical corre 
a cargo de Blas Meléndez, quien da clases 
en los niveles de Io a 3o, y Antonio José 
Domínguez, quien es responsable de los 
niveles de 4o y 5o. La asignatura de 
Conjunto Coral es también responsabilidad 
este curso de Blas Meléndez, quien es el 
encargado del Aula de Conjunto Instrumen
tal, como siempre."

jfiíPW
Blas Meléndez Conde, director de la escuela, es el responsable del 
primer al tercer nivel de la asignatura de Lenguaje Musical

^Ejnclto ¿OÍS

Concesión de la Medalla de Plata a la Virgen 
de los Dolores, Segunda Patrona de la Villa

En sesión plenaria de 17 de octubre de 2018 
se acordó la solicitud de concesión de la 
Medalla de Plata de Barcarrota a María 
Santísima de los Dolores, reconociéndose 
como Segunda Patrona de la Villa.

La Asociación de la Virgen de los Dolo
res presentó un escrito que fue leído en el 
citado pleno y que versaba: "Excmo. Sr. Alcal
de, la Asociación de la Virgen de los Dolores 
solicita al pleno del Excmo. Ayuntamiento que 
usted preside y presenta, la concesión de la 
Medalla de Plata de Barcarrota a María San
tísima de los Dolores como "Segunda Patrona 
de la Villa de Barcarrota" con motivo del 400 
aniversario de la llegada de esta devoción a 
nuestra localidad, siendo claro ejemplo de 
este fervor profesado a la Sagrada imagen en 
las procesiones del Jueves y Viernes Santo". 
Una vez estudiada la propuesta se acordó por

I IKk>
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Pregón de la Fiestas 2018
MIGUEL PLASENCIA.
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de ocio, culturales, deportivas... Una 
especial era un campeonato de tiro al plato, 
en la que en más de una ocasión nos 
acompañó el Presidente de la JUNTA DE 
EXTREMADURA. En el onceavo campeonato 
participaron más de 800 mayores, se 
hicieron 150 tortillas de patatas y 60 Kg. de 
garbanzos. También tuvimos concursos 
gastronómicos del cerdo Ibérico (felicito a 
Javier García). En estos 13 concursos el 
Centro ganó 7 primeros premios, 5 
segundos y 4 terceros. Si hacen la cuenta 
salen más premios que concursos, algunos 
años ganamos dos premios aunque tuvimos 
años que no fuimos premiados.

Otra de las actividades a resaltar por 
su finalidad son los Garbanzos Solidarios 
para recaudar fondos para Cáritas. Quiero 
hacerle llegar a D. Enrique García mi 
compromiso para este año de financiar 
completamente todo lo de los garbanzos y 
su elaboración con la ayuda de mis 
compañeros que son mis amigos. Victoria, 
Vicente, Servando, ¿me ayudáis?

Como veréis para todo esto se 
necesita la mano de mucha gente, a los que 
quiero agradecer públicamente. No puedo 
decir los nombres de todos y algunos ya no 
están entre nosotros, pero sí el de uno que 
ha estado los 30 años y siempre me ha sido 
muy fiel. Hemos recorrido más de 200.000 
kilómetros juntos haciendo actividades para 
todos los mayores de Extremadura. El 
Centro de Mayores de Barcarrota ha sido un 
referente en la región, nos llamaban para 
todo. Gracias, mil gracias, VICENTE 
CANCHADO.

Doy públicamente las gracias a todos 
los alcaldes de estos 30 años: Da Francisca 
Sosa, D. Julio Murillo, D. Santiago Cuadrado, 
D. Alfonso Macías. Todos ellos han 
colaborado con toda la ayuda posible para el 
bienestar de nuestros mayores. Alfonso, 
gracias en mi nombre y siempre esperamos 
tu mano tendida para los mayores.

Para terminar, y sin olvidar agradecer 
a la reina y damas de las fiestas su 
presencia acompañando por primera vez a 
un pregonero. Quiero agradecer a todos los 
barcarroteños y barcarroteñas el cariño que 
me han dado y que quiero devolver. A 
Alfonso por darme el privilegio de ser el 
pregonero podiendo expresar mis 
sentimientos a un pueblo que lo considero el 
mío, que llevo en el corazón y a la Virgen 
del Soterraño por protegerme.
¡Os deseo unas bonitas fiestas! ¡VIVA 
BARCARROTA!»

i
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Barcarrota, 7 de septiembre de 2018.
Buenas noches Barcarrota, 

Autoridades, Señor Alcalde D. Alfonso 
Macías. Quisiera comenzar dando las gracias 
por ofrecerme la oportunidad de expresar a 
todos los barcarroteños y barcarroteñas mis 
sentimientos hacia ellos.

Los más importantes para mí, a los 
que siempre llevo en mi corazón, son "MIS 
MAYORES". Cuando he hablado en público lo 
primero que he pedido ha sido un recuerdo 
para ellos, "LOS QUE YA NO ESTÁN". Para 
todos ellos mando un abrazo con la mano en 
el corazón.

Hoy empiezan las 573 fiestas de 
Barcarrota en honor a nuestra patrona 
Nuestra Señora la Virgen del Soterraño a la 
que quiero dar las gracias por su mano 
tendida para protegerme durante estos 30 
años y que siga ayudándome.

Llegué a este bonito pueblo de 
Barcarrota por indicaciones de un 
compañero. Yo venía para dos años. ¿Sabéis 
uno de los motivos que me atrajeron a 
Barcarrota?, aunque os parezca mentira EL 
TENIS, mi deporte. Con Joaquín Mangas 
jugué grandes partidos y es que este pueblo 
ha tenido los mejores tenistas de 
EXTREMADURA. Encontré tantas manos 
amigas que me ayudaron que me he 
quedado 30 años muy, muy feliz.

En todos estos años han 
transcurrido múltiples vivencias. Hallazgos 
como el libro de EL LAZARILLO que puso a 
Barcarrota en todos los periódicos 
nacionales e internacionales, así como en las 
televisiones. Nos visitó el premio Nobel de 
literatura, D. Camilo, que habló maravillas 
de Barcarrota. También resaltar las visitas 
todos los años de los Americanos de 
Bradenton, hermanados con Barcarrota y 
Hernando de Soto, así como los encuentros 
con nuestros hermanos portugueses de 
Pálmela.

Barcarrota para mí ha sido y es mi 
casa. Estoy empadronado en la calle Las 
Cruces, N° 9. ¡Gracias DAMIÁN HERMOSA! 
Sus calles me recuerdan cuentos que yo 
nunca quiero que terminen. En todos sus 
rincones viven amigos y amigas mayores 
que me han ayudado a poder realizar mi 
labor durante estos 30 años. Como dice 
"LONSI", al que públicamente quiero dar las 
gracias, he tratado de hacer muchísimas 
actividades para entretener, en las cuales yo 
también he disfrutado mucho: actividades

I ÉLo
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De nuevo, Premio al Mejor Programa de 
Fomento de la Lectura de Extremadura en 

la categoría de Biblioteca Pública
JUANMA GONZÁLEZ. 
BIBLIOTECARIO.

■ -1-1'
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Siempre es un placer y un orgullo escribir 
un artículo en El Jacho, más si cabe cuando 
es para anunciar que hemos vuelto a 
conseguir el Primer Premio de Fomento de 
la Lectura en Extremadura en la categoría 
A, mejor programa de fomento de la 
lectura desarrollado por biblioteca pública 
en 2017, unos galardones cuya finalidad es 
promover la lectura e incentivar la 
presencia y el papel de las bibliotecas 
escolares y públicas.

Los premios se dividen en cuatro 
categorías: programas desarrollados por 
bibliotecas públicas; por bibliotecas 
públicas escolares; iniciativas desarro
lladas por libreros, editores, asociaciones e 
instituciones públicas o privadas y a 
proyectos para su desarrollo por parte de 
bibliotecas públicas durante 2018 y se 
convocan cada año. Este premio ya lo 
ganamos en 2011, 2014, 2016 y como 
decimos, este año también.

Durante todo el 2017 hemos 
realizado más de 60 actividades, 
dinámicas, talleres... en relación al XXV 
Aniversario del Descubrimiento de la 
Biblioteca de Barcarrota, y especialmente 
sobre el Lazarillo de Tormes, dentro y fuera 
de la localidad, en institutos, colegios, 
otras bibliotecas, en plazas y calles, etc.

La entrega de los Premios se hizo en 
un acto oficial por el Día Internacional de la 
Biblioteca, en Navalmoral de la Mata. Hasta 
allí nos desplazamos el Alcalde-Presidente 
de Barcarrota, Alfonso Macías, la Concejala 
de Cultura, Concepción Gutiérrez, el 
ayudante del bibliotecario, David Casas, y 
el bibliotecario municipal que escribe estas 
líneas.

Además del galardón en papel, una 
parte del premio son 1.000 € destinados a 
actualizar el fondo bibliográfico para que 
en nuestra biblioteca tengamos las últimas 
novedades editoriales, tanto en infantil 
como en juvenil y adulto.

Además de las actividades alrededor 
del XXV Aniversario del Descubrimiento de

wiw1 ;i i*gp¿
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la Biblioteca de Bancarrota, el jurado tuvo 
muy en cuenta el resto de actividades 
desarrolladas durante los doce meses, en 
cuestión de solidaridad e institución de 
ayuda a los demás, ya que aparte de las 
visitas que hacemos a comedores sociales, 
colaboramos en las migas solidarias a favor 
del Banco de Alimentos, la AOEX y nuestro 
proyecto lecturas como terapia de felicidad, 
que desarrollamos en la 5a planta de 
Hematología y Oncología pediátrica en el 
Materno Infantil. Tanto del Premio, como 
del proyecto desarrollado en el Materno, 
Canal Extremadura hizo sendos reportajes.

Lo dicho, enhorabuena a todos y 
todas por estos galardones, ya que es fruto 
de la implicación de todos a favor de la 
lectura, los libros y la biblioteca.

vez contamos con la ayuda de 3 jóvenes 
músicos, Carla, Abraham y Pedro, que 
introducían los sonidos de la trompeta, el 
clarinete, la caja y el saxofón durante la 
narración de los cuentos (como curiosidad 
decir que la sala de juegos preparada se 
quedó pequeña, ya que incluso el equipo 
médico al oír la música y las risas de los 
niños se acercaron a participar en todo). 
Volveremos. Son 4 años los que llevamos 
formando parte del voluntariado infantil de 
la Asociación Oncológica Extremeña.

Visitas guiadas
Y hacer mención también a la visita que 
nos hizo, sobre mediados de octubre, el 
club de lectura de Higuera de Vargas junto 
con más ciudadanos de dicho pueblo 
vecino, que decidieron hacer una ruta 
literaria basada en las localizaciones de la 
Biblioteca de Barcarrota y nuestro 
patrimonio.

Solidaridad
No se nos puede olvidar nuestra visita el 
último sábado del mes al comedor social 
de las Hermanas de la Caridad, para llevar 
la ropa, comida y distintas ayudas que nos 
hacen llegar los usuarios de la biblioteca y 
que acompañados de 4 voluntarios 
acercamos a las Hermanas.

Hasta ahí dio de sí octubre, y 
noviembre viene cargado de numerosas 
actividades y actos también.Se informará 
en el mes correspondiente."

15
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Teatro
Comentar también que durante octubre 
hemos hecho más cosas aparte de recoger 
el premio.

Empezábamos el mes poniendo de 
nuevo en pie el Aula de Teatro Infantil, 
preparando "El Teatro de los Planetas" con 
11 niños de la localidad entre los 7 y 14 
años. Hay que decir que es un taller que 
gusta mucho y si todo sigue así lo 
prolongaremos en el tiempo.

IJeL
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Voluntariado
También volvimos a ir a visitar al hospital a 
nuestros pequeños amigos, con nuestra 
"Lectura como terapia de la felicidad". Esta

tambi%25c3%25a9n.Se
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Un curso más, desde la Concejalía de 
Educación se organizó, a través del 
Programa "Ciudades Saludables y 
Sostenibles" del Ayuntamiento de 
Barcarrota, una excursión a las 
instalaciones del Ecoparque de Badajoz, 
dirigida a los alumnos de 6o de Primaria del 
CEIP "Hernando de Soto".

Esta se desarrolló el viernes 26 de 
octubre. Sobre las 8:30 horas salían los 
estudiantes dirección al Ecoparque, al que 
llegarían sobre las 9:45 horas, y en el que 
fueron recibidos por una técnico de GES- 
PESA, empresa que se encarga de la explo
tación del mismo, y que enseguida les dio 
paso al aula medioambiental en el que se 
les presentó verbalmente, y a través de 
una proyección audiovisual, las instalacio
nes que seguidamente conocerían ¡n situ.

Igualmente se les explicó los 
diferentes tipos de contenedores que 
existen y se enumeraron los residuos que 
deben depositarse en cada uno de ellos. Se 
les habló sobre la importancia de la 
recogida selectiva desde el hogar, contando 
en los mismos con los contenedores básicos 
(plásticos, papel y orgánicos), para facilitar 
el depósito de residuos en los contenedores 
y mejorar el servicio de recogidas de 
basura.

Seguidamente visitaron las 
instalaciones para conocer de primera 
mano el recorrido que hacen los residuos 
desde que llegan a este tipo de plantas 
hasta que son depositados en el vertedero.

Comprobaron que cada tipo de 
residuo es depositado en una nave distinta 
para un cribado y un almacenamiento 
concreto: plásticos por tipologías (PET, PVC, 
PP, PS...), madera, voluminosos... para ser 
todos ellos transportados a empresas que 
los utilizan como materias primas para la

Los estudiantes fueron guiados por las instalaciones del Ecoparque 
finalizando el recorrido ante el vertedero del mismo
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elaboración de nuevos productos.
Conocieron la selección manual, el depósito 
de la materia orgánica para compostaje y 
finalmente el depósito de lo no reutilizable 
ni reciclable en vertedero.

Tras la vista, a todos los estudiantes 
se les hizo entrega de un lapicero con 
forma de contenedor.

La excursión se completó con una 
visita, tras conocer el Ecoparque, a la 
Alcazaba de Badajoz, la Torre de 
Espantaperros y la Plaza Alta.»

Se organizó una visita al Ecoparque de 
Badajoz para alumnos de 6o de Primaria

Realizaron una visita guiada al casco antiguo de Badajoz (Alcazaba, 
Torre de Espantaperros y Plaza Alta) tras conocer el Ecoparque
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